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機場荃灣社區聯絡小組  

第一次會議記錄  

 
 
機場荃灣社區聯絡小組第一次會議在 2012 年 10 月 15 日（星期一）

上午 9 時 35 分於香港國際機場行政大樓舉行。小組成員於會後參觀

機場中央控制中心、行李處理系統和飛行區，參觀活動於下午 1 時  

正結束。  

 

出席者：  

 

缺席者：  

陳恒鑌議員  

鍾偉平議員  

陳偉明議員  

林婉濱議員  

文裕明議員  

葉蔚林先生  

 

吳自淇先生（機場管理局） - 主席  

張李佳蕙女士（機場管理局） - 副主席  

田北辰議員  

陳耀星議員  

陳振中議員  

陳金霖議員  

陳崇業議員  

陳琬琛議員  

鄒秉恬議員  

林發耿議員  

林琳議員  

李洪波議員  

羅少傑議員   

陶桂英議員  

曾文典議員  

黃家華議員  

黃偉傑議員  

華美玲女士  

李雪珊女士  （機場管理局首席傳訊主管）  

馬耀文先生  （機場管理局飛行區運作總經理）  

李仲騰先生  （機場管理局建築工程環保事務總經理）  
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歡迎及簡介  負責人  

 
1.0 主席歡迎各小組成員出席機場荃灣社區聯絡小組第一次會

議，並介紹機場管理局（下稱「機管局」）的代表成員。主

席隨後解釋社區聯絡小組的成立目的及小組架構，並簡介

第一次會議議程。  

 

 

 
確認社區聯絡小組章程  

 

 

2.0 小組章程獲得小組成員一致確認。  

 

 

 
簡報  

 

 

3.0 機管局向成員介紹香港國際機場的概況，包括機場最新的

航空交通流量與香港經濟及就業人口的關係，及在環保方

面的工作，並講解機場的短、中期發展項目及長期發展計

劃。  

  

 

3.1 機管局向成員解釋機場三跑道系統的環評概要及進展，當

中包括用以評定飛機噪音的噪音預測等量線，並介紹機管

局為了積極回應部分持份者意見，所作出的一系列法定環

評要求以外的工作。機管局亦闡述了社區聯絡小組日後的

會議日期及討論事項。  

 

 

3.2 有部分成員提出以下有關機場環保的意見和詢問：  

 
(1) 機管局過去在環保工作上投放了不少資源，詢問未來

有何環保計劃。除了購入電動車外，還詢問會採納甚

麼環保措施，例如會否考慮引入環保巴士。  

 

(2) 機場承諾致力成為全球最環保的機場，詢問機管局在

消減噪音方面會有甚麼相應的措施。  

 
(3) 詢問機管局如何管制航空公司的碳排放量，及會否收

緊現行的規管措施。  

 

(4) 詢問飛機飛行時會否排放多餘的燃油，對東涌一帶造

成污染。  
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3.2 機管局回應有關機場環保的提問如下：  

 
(1) 機管局一直在各個營運範疇致力實踐環保。在減低本

地空氣污染物和碳排放方面，機管局今年購置了 40

架環保電動車及設置電動車充電設備。於  2014 年

年底前，將完成更換超過  10 萬個照明裝置為發光

二極管燈。 2014 年起，機場禁區所有新增房車都必

須是電動車；於  2017 年年底前，機場禁區內將全面

使用電動房車。機管局將斥資 4 000 萬港元，分階

段裝設更多充電站。此外，自 2014 年起將禁止飛機

在停泊期間使用輔助動力裝置，屆時所有飛機將使用

固定地面供電系統及預調空氣系統。  

 
(2) 承諾在三跑道系統環評中，會全面評估噪音的影響及

硏究有關的緩解措施。機管局解釋民航處是負責制定

航道及空域管理，會定時監察及評估飛機噪音。民航

處正向其他國家和地區的主要機場搜集資料，以了解

它們所採用的消減飛機噪音措施和成效，並研究是否

適用於香港國際機場。  

 
(3) 根據資料顯示，航空業的碳排放佔整體與人類活動有

關的碳排放約 2%。空氣污染是一個累積的結果，機

管局委託香港科技大學分析在機場島範圍各空氣監測

站所收集的數據顯示，機場的碳排放對東涌空氣影響

並不大，東涌空氣污染物主要源自汽車及珠江三角洲

一帶排放。此外，隨著油價高企，航空公司有更大誘

因逐步引入更多新型號的飛機，在減少耗油量之餘，

亦可減低碳排放。全球航空業更承諾到 2020 年，航

空交通會將碳排放封頂，亦即於 2020 年後的航空發

展，碳排放將會是零增長。  

 

(4) 機管局理解，航空公司會經常檢查及維修飛機，確保

飛機安全運作，並不會排放多餘燃油。  

 

 
 

負責人  
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3.3 有部分成員提出以下有關航道及噪音的意見和詢問：  

 
(1) 由於飛機起飛所造成的噪音較降落時大，詢問可否安

排離港航班向海面方向起飛。  

 
(2) 荃灣市中心一帶晚間噪音問題嚴重，詢問能否以行政

措施，限制舊型號的飛機，特別是貨機在晚間飛行。  

 
(3) 詢問民航處能否開放空域，避免飛機在空中盤旋，以

減少噪音及空氣污染。  

 

(4) 如何處理將來在三跑道系統下飛經荃灣上空航班所造

成的噪音問題。  

 
 

機管局回應有關航道及噪音的提問如下：  

 
(1) 如風向許可，民航處會盡量安排航機於晚間減少飛越

人口稠密的地區。隨著科技的進步，新型號的飛機將

愈來愈寧靜，其所造成的噪音預期會逐步下降。新型

號飛機的電腦導航系統，可以令航機更準確地在航道

飛行，減低對周邊地區的噪音影響。在三跑道系統的

運作下，最接近民居的南跑道於晚間會盡量處於備用

狀態，相對減少噪音對居民的影響。而三跑道系統將

會為機場帶來更大的靈活性，屆時可透過多使用北面

的兩條跑道而減少使用接近民居的南跑道。  

 
[會後補充資料：民航處負責空域管理及制定航道，

並會定時監察及作出評估。晚上抵港的航機，在符合

飛行運作要求及在安全的情況下，須從西南面降落，

減少航機在晚間飛越人口稠密的地區如沙田、葵涌、

青衣、荃灣、深井及青龍頭等。晚上離港的航機向東

北方起飛，當到達大嶼山東北角時須轉向南，使用經

西博寮海峽的南行航道。這措施減少了航機在晚間飛

越人口稠密的地區如青衣、西九龍、紅磡、港島

等。 ]  

 
 

 

負責人  
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 (2) 機管局正與民航處硏究調整航機升降收費，以減少飛

機噪音問題的可行性。但基於機場收費佔航空公司總

成本甚微，相信此措施成效未必顯著。航空貨運有獨

特的營運模式，有部分貨機須於晚間升降。貨機的升

降時間同時受多種因素影響，例如其往來機場之可用

升降時段，以及航空貨運業的運作流程等等。由於油

價持續高企，越來越多航空公司提前取替機隊內較舊

式飛機。例如國泰航空公司正陸續更新機隊，採用  

新型號及較寧靜的機種。  

 

負責人  

 

 (3) 在改善珠三角空域方面，民航處、中國民用航空局和

澳門民航局已成立三方工作小組，商討改善珠三角空

域的措施，以便優化航道及飛行程序設計，從而進一

步提高珠三角地區空域使用效率，以配合未來珠三角

區內航空交通量持續快速的增長。中國民用航空局較

早前對香港國際機場擴建計劃表示支持，承諾會在空

域管理上作出適當的配合。  

 
[會後補充資料：根據民航處的資料，飛機在空中盤

旋一般只會在遠離香港的空域進行，並不會對居民帶

來噪音影響，與開放空域並無直接關係。 ]  

 
(4) 擬建三跑道系統方案的布局、飛機航道及飛行程序的

設計，已盡量減低對鄰近機場的住宅區的滋擾。在三

跑道系統的運作下，南跑道於晚間會盡量處於備用狀

態，以減少噪音對鄰近居民的影響。  

 
 

 

3.4 有成員詢問機場員工培訓是否足夠，並指出往返機場交通

費貴、時間長，加上通宵交通工具並不足夠，詢問機管局

如何改善情況。  

 
機管局表示，一直與機場承辦商及工會保持緊密聯繫，了

解員工的工時及培訓情況。此外，機管局正聯同運輸署積

極與公共交通營運公司進行磋商，探討延長服務時間、增

加班次、擴大服務範圍及推出員工乘車優惠等的可行性。  
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3.5 有成員指出，國際上有多個大型基建項目，如希斯路機場

的第三條跑道方案，進行了社會投資回報分析後而擱置擴

展計劃，詢問機管局會否考慮當中的風險分析準則。  

 
機管局指出，希斯路機場擱置擴建方案是基於政治考慮；

近日英國政府已表示會重新考慮希斯路機場的擴建計劃。

機管局已就全球有關基建或運輸項目所進行的社會及環境

影響評估，進行廣泛資料搜集，希望制定一套最恰當及適

用於三跑道系統的評估方法。  

 

負責人  

 

3.6 有成員指出，香港一些地方有女洗手間不足的情況，詢問

機場有否遇到類似的情況，在未來機場擴建中會否考慮這

因素。  

 
機管局表示，機場已充分考慮女洗手間使用率偏高的情

況，並已加建設施，迎合需要。機管局會繼續監察使用

量，並確保未來設施有足夠的女洗手間。  

  

 

3.7 有成員表示，對香港貨運業持樂觀態度，相信貨運量會持

續上升。詢問機管局對 2030 年貨運量作出的預測之準確

性，及三跑道系統所帶來的就業機會的計算方法。  

 
機管局表示，《2030 規劃大綱》已充分而全面地考慮了各

項可能影響未來貨運量的因素。此外，機管局會每年根據

市場發展而制訂每年財務預算及五年業務計劃，以及每五

年修訂一次的 20 年規劃大綱，以三重規劃預測長遠的航

空交通需求。至於 2030 年的職位增長預測，是根據顧問公

司評估機場投資的經濟貢獻而計算出來。  

 

 

3.8 有成員建議機管局於以後的會議前先向成員提供會議資

料，好讓成員有時間準備。機管局表示會考慮有關的建

議。  

 

 

3.9 有成員詢問，機場在計劃擴建時有否考慮對外的交通配套

設施是否足以應付未來客貨運量的增長，如北大嶼山公

路。  

 
機管局表示，現時來往機場的交通配套足夠應付客貨運量

的需求，加上屯門至赤鱲角連接路預計於 2016 年投入服

務，將可應付未來客貨運量的增長。  
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其他事項  

 

負責人  

 
4.0 主席表示，社區聯絡小組第二次會議預計於 2013 年第 2 季

舉行。主席歡迎成員於會議前以書面方式向秘書處提出討

論事項。  

 

小組成員、

秘書處  

4.1 會議於上午 11 時 15 分結束。  

 

 

 
機場荃灣社區聯絡小組  

香港機場管理局  

2012 年 11 月  


